
 

 

Здравствуйте, Александр Васильевич! 

…или, нет… Здравствуй, прадедушка! 

 Я не знаю, как мне стоит к тебе обращаться в письме, ведь я 

  никогда этого не делала. Тебя не стало, когда мне было три года, 

 и я, признаться, совсем тебя не помню, но знаю по рассказам моей  

мамы – твоей внучки.  

А еще я знаю, как ты выглядел тогда, в далёком 1942 году. Тебе было  восемнадцать, 

когда ты ушёл на фронт. У нас сохранилась твоя фотография, маленькая и пожелтевшая. 

На ней ты молод,  даже, можно сказать, юн, и твои глаза спокойно смотрят на меня... 

Удивительно, как тебе удаётся быть спокойным, отправляясь на войну? 

Что я знаю о твоем боевом пути? Совсем немного… Когда-то я нашла сайт «Подвиг 

народа», а там всего несколько скупых строк: был призван в апреле 1942 года, воевал под 

Сталинградом, освобождал города Украины, Польши, Венгрии. Уничтожал 

бронированные машины противника. Награжден орденом Отечественной войны 2 

степени и медалью «За боевые заслуги».  

Ты прошел всю войну, отслужил еще два года после ее окончания, а потом в 1947 

году вернулся в свое родное село Саваслейку в Нижегородской области. Встретил свою 

жену, мою прабабушку, Веру Ивановну, у вас появились дети - Владимир и Валентина… 

Работал на заводе, держал хозяйство. Прожил долгую жизнь, был уважаем 

односельчанами, родными, детьми, внуками.  

Я хотела бы знать о тебе больше, но, к сожалению, это невозможно. Девять лет, как 

тебя нет, кто мне о тебе расскажет? Твои односельчане-фронтовики ушли еще раньше. По 

словам мамы, вас, фронтовиков, в селе оставалось только двое. И вот зимой 2011 не стало 

и тебя. Прошлым летом твоя дочь, Валентина, показала нам с мамой книгу «Память 

огненных лет» о земляках-фронтовиках, там есть несколько строк о тебе… но это такая 

малость! 

Я знаю, что ты был добрым, спокойным и справедливым. Ты  

нечасто рассказывал о том, как воевал. Твои внуки сейчас вспоминают  

лишь обрывки фраз, отрывки разговоров… 

    



 

 

Например, как однажды  утром ты и твои сослуживцы, проснувшись,  

не сразу смогли встать. Река поднялась, вода намочила шинели,  

в которых вы лежали, и они отяжелели. А вы от бессилия и  

усталости не сразу поняли, почему так тяжело…О боях и потерях 

 ты не рассказывал совсем, наверное, опасаясь той боли,  

которая живет во всех, прошедших ужасы страшной войны. 

 Но День Победы ты считал главным праздником и всегда 9 мая ходил к памятнику, 

братской могиле в центре твоего села. А еще ты очень любил свою родину, большую и 

малую, переживал за ее судьбу. Войну ты вспоминать не любил, а вот о том, как вернулся 

в родное село, рассказывал. Говорил, что все улицы и проулки заросли высоченной 

травой, потому что телеги по ним не ездили, да и люди ходили мало. И вы, те, кто 

вернулся,  взялись косить эту траву… 

В мае 2019 года я побывала в лагере «Артек» и была счастлива, что  смогла пронести 

твой портрет в рядах «Бессмертного полка». Я была у Сапун-горы, прямо там, где шли 

ожесточенные бои! А сейчас над этой горой ярко светит солнце. Я и сотни других ребят с 

гордостью несли портреты своих родственников – участников Великой Отечественной 

войны в благодарность за мир, в котором мы живем. 

Я бы очень хотела, чтобы ты смог всё это увидеть. Говоря словами поэта-

фронтовика, твоего ровесника, Семёна Гудзенко, тебе «досталась на долю нелегкая участь 

солдата», а ведь ты был мирным человеком, сеятелем и хранителем родной земли. Но 

когда война постучалась в твою жизнь, в жизнь твоего народа, ты встал на его защиту. Я 

горжусь тобою и благодарю тебя за каждый день и час мой жизни! Спасибо тебе,            

прадедушка Саша.   

 

 На фото: Борисов Александр Васильевич (1923-2011), солдат     

Красной Армии, 

                                      Памятник воинам, погибшим в Великой Отечественной   войне,                    

с. Саваслейка, Нижегородской области. 

Для коллажа использованы фото «Бессмертный полк» на 

Сапун-горе, «Артек», 2019 год. 


